Escrito por Editor Lunes, 23 de Agosto de 2021 00:09 -

#### Escala Crítica/Columna diaria

\*En total 18 mil infectados; Tabasco más de 100 mil, respuesta médica \*La acción sanitaria y la comunitaria; los factores demográficos

\*Debe tener Tabasco un plan especial para fronteras y migración

Víctor M. Sámano Labastida

SÓLO el estado de Chiapas permanece en la clasificación de "semáforo verde" (riesgo bajo), en los contagios de COVID19 en el país. Siete están en "amarillo" (riesgo medio). En la zona que corresponde a Tabasco –que como usted sabe aparece en "rojo" (riesgo máximo, aunque clasificado localmente en "naranja")-, Yucatán se incluye en una situación tolerable. De ahí en fuera Campeche, Veracruz, Oaxaca y Quintana Roo, están obligados a redoblar sus cuidados para menor movilidad.

Con leves variaciones, nuestros vecinos chiapanecos han mantenido desde principios de este año la clasificación en "verde".

¿Qué sucede en Chiapas? La explicación del comportamiento del virus en esa entidad atiende sin duda diversos factores. No ignoremos también que estamos ante una situación en proceso.

BAJO CONTAGIO, ALTA MORTALIDAD

LLAMA la atención que un estado con 5 millones 500 mil habitantes reportara hasta el fin de semana pasado un acumulado total de 18 mil contagiados desde el inicio de la pandemia, con un mil 932 fallecidos, mientras que Tabasco en una población de 2 millones 400 mil (menos de la mitad que en Chiapas) sumara un total de 103 mil infectados y 4 mil 625 decesos.

Podemos observar que el índice de mortalidad por el virus reportado en Chiapas es mucho mayor que en Tabasco. Un hecho positivo es la respuesta sanitaria en el territorio tabasqueño que ha sido mejor, mientras que la respuesta comunitaria está en cuestionamiento.

Algo similar ocurre en Oaxaca, donde con 62 mil 700 infectados totales, llevan ya la dramática cifra de 4 mil 392 decesos. Una cifra cercana a la de Tabasco pero con el 40% menos de contagiados. Tiene poco más de 4 millones de habitantes. Aprovecho para mencionar que en

## Chiapas, único estado en verde y COVID-19, comportamiento atípico de los contagios

Escrito por Editor Lunes, 23 de Agosto de 2021 00:09 -

las comunidades rurales oaxaqueñas es donde con mayor organización resistieron el paso de portadores de la enfermedad; de lo contrario, la tragedia sería mucho mayor por la dificultad de acceso a los servicios médicos.

¿Por qué Chiapas ha logrado mantenerse en semáforo de riesgo bajo?

Un primer dato que salta a la vista es la extensión territorial, lo que favorece a la dispersión (alejamiento) de los núcleos de población. Mientras Chiapas cuenta con una superficie de 73 mil kilómetros cuadrados, Tabasco tiene apenas 25 mil kilómetros cuadrados...con extensa áreas lagunares.

Otro elemento a considerar puede ser que Chiapas es uno de los estados con mayor población rural (51%) y menor urbana (49%), mientras que Tabasco tiene respectivamente 21% en el campo y 79% en los núcleos urbanos.

Es cierto que inciden factores culturales y hábitos como lo han mencionado algunos especialistas: una mayor movilidad en Tabasco por el tipo de actividad económica, cierta propensión a la desobediencia y la propensión al contacto físico.

Un aspecto que no debemos ignorar es la capacidad de recuperación de las economías frente a esta crisis. Será interesante observar los casos de Chiapas y Tabasco.

#### **CUIDANDO FRONTERAS**

RECIENTEMENTE el gobernador Adán Augusto López se reunió con Francisco Garduño, comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), del gobierno federal. Participaron, de forma virtual, en la reunión del Gabinete de Seguridad que diariamente encabeza el presidente López Obrador. Fue precisamente en Villahermosa, Tabasco, donde AMLO reanudó las reuniones de su gabinete de seguridad en los estados a principios de julio de este año.

Oficialmente el gobierno tabasqueño reporta un avance notable en el combate a la incidencia delictiva, de manera que la entidad pasó del séptimo lugar nacional en este rubro al número once. Recientemente se destacó una marcada reducción en todos los delitos de alto impacto, incluidos el secuestro, la extorsión y el homicidio doloso. Sin embargo, también se anunciaron refuerzos a la presencia de la Guardia Nacional, corporación para la que se tiene previsto instalar este año tres cuarteles en Cárdenas, Teapa y Macuspana; para 2022 y 2023, seis instalaciones más en Comalcalco, Nacajuca, Centla, Emiliano Zapata, Balancán y Tenosique.

El tema de la frontera con Guatemala, en particular el paso por Balancán y Tenosique, está presente en las conversaciones con el Comisionado del INM. Existe una Coordinación Interinstitucional "para atender el tema migratorio", según ratificó publicó López Hernández en sus redes sociales.

Tabasco ocupa el tercer lugar en el "aseguramiento" de migrantes, después de Chiapas -con el

# Chiapas, único estado en verde y COVID-19, comportamiento atípico de los contagios

Escrito por Editor Lunes, 23 de Agosto de 2021 00:09 -

más alto registro- y Tamaulipas. Es la llamada "ruta del migrante" que incluye a los estados de Veracruz y Oaxaca. Hasta el 2018 se tenían reportes de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) sobre el alto riesgo que significaba la operación de grupos criminales contra esta población flotante.

En 2020 hubo una notoria reducción de migrantes por el confinamiento derivado de la pandemia, pero este año comienza a repuntar. Las "oleadas" masivas de desplazados coincidieron con la llegada al gobierno de López Obrador, pero son resultado de la crisis por la pobreza, la delincuencia, el desempleo en las naciones más pobres de Centroamérica. México propuso un plan de desarrollo no sólo para los centroamericanos; también para las poblaciones del sur-sureste. En la agenda de las relaciones con Estados Unidos está la propuesta de un financiamiento conjunto que se deberá reflejar en los municipios fronterizos de Tabasco.

## **AL MARGEN**

"SON LOS AMIGOS la familia que uno escoge": Lácides García Detjen.